
АКТУАЛЬНО

не в окружном центре, а в Сургуте. 
Первым президентом Нотариальной 

палаты ХМАО единогласно избрали 
Зинаиду Гавриловну Домашову, вице-
президентом – Светлану Васильевну 
Куликову. Было сформировано первое 
Правление Палаты, в состав которого 
вошли С.И. Бойченко, Л.Г. Котельникова, 
Т.Н. Панфилова, Л.А. Макарова, З.Ф. 
Голубева, Ю.Г. Тимощенко. 

Новорожденной структуре требова-
лись учредительные документы, и они 
были подготовлены в самые короткие 
сроки, как того требовали обстоя-
тельства. 

Первый Устав Нотариальной палаты 
был зарегистрирован 27 сентября 1993 
года, и эта дата считается днем рождения 
Нотариальной палаты Ханты-Мансий-
ского автономного округа. 

В настоящее время в Югре  трудятся 
85  нотариусов.

-  В чем заключается работа нота-
риуса?

- Нотариус каждодневно участвует в 
значимых событиях в жизни людей. К 
нотариусу обращаются в разных жизнен-
ных ситуациях, не только за оформлени-
ем наследства, но и с вопросами, возни-
кающими в сфере гражданского оборота, 
в семейных, корпоративных правоотно-
шениях,  и другими. Число видов нотари-
альных действий, их сложность и коли-
чество обращений к нотариусу с каждым 
годом растет. Нотариат постоянно совер-
шенствуется, внедряет цифровые техно-
логии в свою работу, автоматизирует 
процессы.
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Там, где работают нотариусы, суды отдыхают! 
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Нотариусы 
Югры 
помогают 
участникам 
СВО
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Как совершить 
нотариальные 
действия, не вста-
вая с дивана: 
удаленные нотари-
альные действия

Каждый вторник и четверг, а также каждый первый 
Понедельник месяца с 10 до 12 часов нотариусы 
Югры оказывают бесплатную юридическую 
помощь жителям Югры на бесплатной телефон-
ной “Линии правовой помощи” Нотариальной 
палаты ХМАО-Югры: 

8-800-201-35-80Данная информационная продукция предназначена для лиц старше 16 лет 16+
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 «Помощника 
обнаружила 
привязанной 
к стулу, а мне 
приставили 
пистолет»      

27 сентября 2023 года Нотариальная 
палата Ханты-Мансийского автоном-
ного округа-Югры, как и небюджетный 
нотариат России в этом году, отметила 
свой юбилей. 

Вот уже 30 лет нотариат Югры стоит 
на страже защиты прав и законных 
интересов граждан и юридических лиц, 
обеспечивает стабильность граждан-
ского оборота в целом и заслуженно 
является одним из прогрессивных и 
востребованных правовых институ-
тов, действующих в нашем регионе.

О славном прошлом и перспектив-
ном будущем нотариата Югры расска-
зывает Христина ИКОННИК, Президент 
Нотариальной палаты Ханты-Ман-
сийского автономного округа-Югры. 

- Христина Юрьевна, расскажите, 
пожалуйста, с чего началось создание 
системы частнопрактикующего 
нотариата в Югре? 

- Основы законодательства Российской 
Федерации о нотариате были приняты      
11 февраля 1993 года, это дало мощный 
толчок для развития небюджетного нота-
риата латинского типа. 

20 августа 1993 года состоялось общее 
собрание государственных и частных 
нотариусов округа, на котором было 
принято решение о создании Нотариаль-
ной палаты ХМАО - профессиональной 
корпорации частных нотариусов. Боль-
шинство частных нотариусов в это время  
работали в Сургуте, и это предопредели-
ло выбор места расположения Палаты, - 

Нотариус Югры 
приняла 
участие в 
международном 
заплыве 
X-Waters 

С юбилеем! 

ТЕМА НОМЕРА: 

Президент Федеральной нотариаль-
ной палаты Константин Корсик поздра-
вил нотариусов и Президента Нотари-
альной палаты ХМАО-Югры Христину 
Иконник с 30-летним юбилеем палаты.  

«Уважаемая Христина Юрьевна! Уважа-
емые коллеги!

От имени Федеральной нотариальной 
палаты сердечно поздравляю вас с 30-
летием со дня создания Нотариальной 
палаты Ханты-Мансийского автономного 
округа-Югры! 

Ваша нотариальная палата у нас на 
самом лучшем счету. Вам удалось создать 
профессиональный коллектив, объединяю-
щий высокопрофессиональных юристов, 
нотариусов.

Вам, конечно, не просто работать, пото-
му что находитесь в трудных климатических 
условиях, но, тем не менее, у вас все полу-
чается, за что я вам искренне благодарен.  

Вам удалось выстроить правильные, 
конструктивные отношения и с Управлени-
ем юстиции, с другими государственными 
органами, Правительством вашего субъек-
та Российской Федерации.    

Конечно, мы работаем только на то, 
чтобы имидж нотариата повышался, чтобы 
компетенция нашей профессии расширя-
лась. 

Я надеюсь, что в этот торжественный 
день вы тоже будете говорить об этом, 
чтобы все изменения были только позитив-
ными. Всем вам желаю только крепчайшего 
здоровья, удачи во всех делах, 
исполнения всех самых завет-
ных желаний. 

Для просмотра видеопоз-
дравления сканируйте QR-
код >>>>>>>>>>>>>>>>>>>   

НОТАРИАТ ЮГРЫ:
 30 ЛЕТ НА СТРАЖЕ 

ЗАКОННОСТИ  
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Нотариальной палате 

Ханты-Мансийского 

автономного округа

-Югры - 30 лет



поселений приехали проконсультироваться 
родственники участников специальной военной 
операции (СВО), у одной из них Дмитрий Нургатин 
принял заявление о пропаже. Большинство обра-
тившихся интересовал жилищный вопрос: как 
получить земельный участок под строительство 
частного дома, можно ли в округе получить субси-
дию на строительство дома, можно ли через 
нотариуса произвести раздел имущества между 
бывшими супругами и т.д. А одна из жительниц 
многоквартирного дома поинтересовалась, как 
найти управу на соседей по лестничной площадке, 
содержащих дома большую злую собаку, с которой 
ей ежедневно приходится сталкиваться в подъезде 
и подвергать жизнь смертельной опасности.

Жителям поселений Советского района - 
Таежный, Малиновский, Пионерский –бесплатную 
правовую помощь в ходе выезда оказывали: 
помощник нотариуса Вера Леонова из Советского, 
старший помощник Югорского межрайонного 
прокурора Екатерина Скрипникова, адвокат 
Василий Писаренко. Практически всех обратив-
шихся граждан волновали вопросы, касающиеся 
наследственных правоотношений. В ходе посеще-
ния сельских администраций Вера Леонова 
обсудила с главами администраций регламент 
подготовки документов в целях дальнейшего 
выезда к маломобильным гражданам поселения.

Бесплатную правовую помощь жителям Ханты-
Мансийского района, сельских поселений Бобров-
ский и Батово, оказали: нотариус Ольга Ярцева из 
Горноправдинска, помощник нотариуса Ангелина 
Овсянникова и юрист нотариальной конторы 
Владислава Девицына из Ханты-Мансийска, 
старший помощник Ханты-Мансийского межрайон-
ного прокурора Зарина Голдобина, адвокат 
Алексей Шабалин. Сельчан интересовали вопро-
сы, связанные с разделом наследства между 
несовершеннолетними детьми, разводом и опреде-
лением места жительства детей, алиментами, 
продажей доли несовершеннолетнего ребенка в 
квартире, возможностью получения одиноким 
родителем бесплатной юридической помощи у 
адвоката, получения льгот участниками СВО.

жизнями ради нашей с вами мирной жизни. Они 
ушли туда не из-за денег. Их позвала туда Родина, 
они встали и пошли! Среди них есть и наши соседи, 
знакомые, друзья. Мы стараемся оказывать 
участникам СВО посильную помощь, чтобы 
совесть потом нас не замучила - что у нас шла 
война, а мы сидели сложа руки… Мы искренне 
верим в победу наших ребят, что они вернутся 
домой целыми и невредимыми!», - отметила Лидия 
Вахрушева.

Нотариусы и Нотариальная палата ХМАО-Югры 
активно поддерживают участников СВО и членов 
их семей: с начала СВО за счет средств нотариата, 
без привлечения бюджетных денег, ввели для этой 
категории граждан льготы при оплате за соверше-
ние нотариальных действий. В период мобилиза-
ции жителей Югры в нотариальных конторах был 
организован внеочередной прием упомянутой 
категории граждан, нотариусами крупных городов 
округа в выходные и праздничные дни была 
организована работа «дежурных» нотариальных 
контор.

Нотариусы и Нотариальная палата Югры в 
рамках акций «Посылка солдату» и «Коробка 
Добра» Гуманитарного Добровольческого Корпуса, 
собственных благотворительных акций, периоди-
чески направляют участникам СВО гуманитарную 
помощь в виде медикаментов, оборудования для 
военных госпиталей, спецодежды, спецоборудова-
ния.

В декабре 2023 года рамках празднования        
30-летия Нотариальной палаты Югры пройдет 
Благотворительная ярмарка – средства, получен-
ные на аукционе от продажи сувениров, изготов-
ленных нотариусами, будут направлены на оказа-
ние помощи участникам СВО.

Нотариусы идут на помощь
Нотариусы Югры 20 ноября в рамках 

всероссийской акции День правовой помощи 
детям посетили образовательные учрежде-
ния и призвали школьников и студентов 
обращаться к ним за помощью, если столкну-
лись с травлей и издевательством.

В Покачах помощники нотариуса Юлии 
Шмойловой - Елена Прус и Анна Кучеренко – 
посетили местный филиал Лангепасского 
политехнического колледжа.

Студентам 1 курса направления «Экономика и 
бухгалтерский учет» на уроке обществознания 
они рассказали о праве на получение бесплатной 
юридической помощи, какую роль играет нотари-
ус в защите прав несовершеннолетних детей. 
Обсудили возможность совершения сделок и 
нотариальных действий с участием несовершен-
нолетних детей в возрасте от 14 до 18 лет.

В рамках встречи представители нотариата 
также обсудили с подростками вопросы о правах 
детей на защиту и на получение содержания от 
своих родителей. Учитель истории и обществоз-
нания Шовлет Пашаев поблагодарил лекторов за 
интересную и содержательную беседу.

В Нефтеюганске нотариус, Председатель 
Совета молодежи Нотариальной палаты ХМАО-
Югры Анастасия Грищенко провела классные 
часы в 4А и 6В классах городского лицея №1. 
Гостья в игровой интерактивной форме рассказа-
ла школьникам  не только о правах и свободах, 
но и  об обязанностях детей, закреплённых в 
«Конвенции о правах ребенка». 

Дети также узнали о профессии нотариуса и о 
том, какие действия он совершает в  процессе 
работы. Особый интерес вызвали у учеников 
случаи из нотариальной практики, когда с 
помощью такого нотариального действия как 
обеспечение доказательств появилась возмож-
ность защитить школьников от буллинга – 
издевательств и травли одноклассников.

Дети получили ответы  на все интересующие 
их вопросы. В конце встречи Анастасия 
Александровна призвала учащихся в случае 
необходимости обращаться к ней  за бесплатной 
юридической помощью и подарила им книгу о 
правах детей.

В Сургуте помощник нотариуса Татьяны 
Аристовой - Юлия Пивина - посетила СОШ №25 и 
выступила с лекцией на тему «Права детей» 
перед 10Б классом. Ребятам она рассказала о 
правах детей, про институт Уполномоченного по 
правам ребенка, про административную и 
уголовную ответственность несовершеннолет-
них, за какие правонарушения и преступления 
наступает ответственность с 14 и 16 лет, про 
административный арест и административное 
задержание.

Кроме того, с детьми она обсудила Федераль-
ный закон РФ «О противодействии экстреми-
стской деятельности», побеседовала про 
молодежный экстремизм, наказания за преступ-
ления против общественной безопасности и 
общественного порядка, затронула тему буллин-
га.

Учитывая, что старшеклассникам скоро 
предстоит поступление в университет, Юлия 
Пивина на встрече также рассказала ребятам о 
деятельности нотариусов, как стать помощником 
нотариуса и нотариусом, какие документы 
оформляют граждане у нотариуса. 

Нотариус Югры - на чемпионате мира
 Нотариус Ханты-Мансийска Ольга Пак 

вместе с супругом приняли участие в между-
народной серии заплывов на открытой воде 
«X-Waters World Cham-pionship 2023». 

Уникальное спортивное мероприятие - 
Чемпионат мира X-Waters – это крупнейшее 
международное состязание для пловцов на 
открытой воде, учрежденное в России. Впечатля-
ющая природа и теплое море привлекают гостей 
и участников мероприятия. Один из этапов 
чемпионата прошел во Владивостоке 16-17 
сентября.

16 сентября прошел заплыв на открытой воде 
через пролив Босфор Восточный с острова 
Русского на материк. В мероприятии приняли 
участие представители 50 городов России, а 
также иностранные спортсмены. Соревнования 
проходили в шести дистанциях: «Русская 
верста» – 1200 метров, «Владивосток 2000» – 
2000 метров, «Босфор Восточный» – 4700 
метров, 10 тысяч метров, детские старты на 100 и 
500 метров.

Ольга Пак вместе с супругом Анатолием 
Кимом приняли участие в заплыве «Владивосток 
2000». По итогам соревнований в категории 
женщин Ж50 (50-летние) она заняла 8 место, 
преодолев дистанцию за 1 час 11 минут, а ее 
супруг в категории мужчин М60 (60-летние) – 
пятое место, преодолев два километра за 1 час 6 
минут. На заплыве они представляли школу 
плавания «Щука» из Ханты-Мансийска.
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22 сентября в Югре прошел благотвори-
тельный автопробег «Правомобиль», органи-
зованный Нотариальной палатой Югры при 
поддержке Адвокатской палаты Югры и Проку-
ратура Югры с целью оказания бесплатной 
юридической помощи жителям отдаленных и 
труднодоступных сельских поселений округа. 
По итогам акции участники автопробега прое-
хали 1288 километров, посетили 10 поселений, 
бесплатную юридическую помощь оказали 23 
жителям.

В Нижневартовский район выезжали две 
группы автопробега. Сельские поселения Ваховск 
и Охтеурье посетили нотариусы Евгений Щинов из 
Талинки Октябрьского района, Светлана Матвее-
ва из Излучинска Нижневартовского района, 
Оксана Салий из Радужного, помощник прокурора 
Нижневартовского района Дмитрий Лобарев. 
Юристы разъяснили жителям порядок вступления 
в наследство, на что обратить внимание при 
оформлении договора дарения, как составить 
исковое заявление при взыскании по суду страхо-
вой суммы, как пенсионерам получить компенса-
цию оплаты провоза багажа в связи с переездом из 
районов крайнего Севера. А нотариус Нижневар-
товского района Светлана Матвеева составила и 
удостоверила завещание одному из жителей.

Жителей поселка Аган Нижневартовского 
района проконсультировали: помощники нотариуса 
Елена Прус и Анна Кучеренко из Покачей, замести-
тель прокурора Нижневартовского района Сергей 
Ивашкин, адвокат Галина Плохотникова. Обратив-
шиеся интересовались у представителей нотариа-
та, как разделить доли между членами семьи, как 
восстановить срок вступления в наследство (через 
суд), что такое фактическое принятие наследства.

Нефтеюганский район, поселения Сент-
ябрьский и Сивыс-Ях, с целью консультирования 
югорчан посетили помощник нотариуса Владимир 
Зиновьев из Пыть-Яха, старший помощник проку-
рора Нефтеюганской межрайонной прокуратуры 
Дмитрий Нургатин, адвокат Владимир Алек-
сандров с коллегами. В Сентябрьский специально к 
представителям прокуратуры со всех близлежащих 

Участники акции «Правомобиль» проехали 1288 километров, 
посетили 10 поселений, помогли 23 югорчанам

Нотариусы Югры помогают участникам СВО 
Нотариусы и Нотариальная палата Югры 

продолжают оказывать посильную благотвори-
тельную помощь военнослужащим, находя-
щимся на территории проведения специальной 
военной операции.

В Ханты-Мансийске нотариус Лидия Вахрушева 
и помощник нотариуса Ангелина Овсянникова 
стараются участвовать практически в каждой 
отправке благотворительной помощи «Гуманитар-
ным добровольческим корпусом» из Югры.

На днях представители нотариата передали 
общественникам для формирования очередных 
«Посылок солдату» большую партию пакетиков 
кофе «3 в 1» фирмы «Bonvida”.

«Ребята там защищают Родину, рискуя своими 



этом тоже оказались «замешаны». К нам в контору 
часто заходил очень приятный человек, уважае-
мый в городе юрист, который оформлял документы 
на регистрацию юридических фирм. Мы доверяли 
друг другу, он оставлял у нас документы для 
дооформления. В конечном счете, он умудрился 
сделать копии моих печатей, документов. Исполь-
зуя эти документы и печати, он регистрировал 
фиктивные юридические лица». 

Массовая подделка документов в лихие 90-е 
была одной из самых распространенных форм 
правонарушений. Подделывали все: акции, 
доверенности, печати…  Обнаружив подделку, 
нотариусы писали заявления в милицию, - таких 
писем несчетное количество. 

«По долгу службы мы проверяли деятельность 
сельсоветов, - рассказывает о том времени 
нефтеюганский нотариус Татьяна Борисовна 
Кирьянова. – Проверки показали, что под давле-
нием местного руководства сотрудники сельсове-
тов составляли примитивные поддельные дове-
ренности. Например, в Чеускинском сельском 
совете число поддельных доверенностей иногда 
достигало 70 процентов!». Немало было и других 
неординарных случаев. «В 90-е годы нас принуж-
дали выдавать доверенности на растаможенные, 
но не оформленные автомобили, мы с большим 
трудом от этого отбивались, - продолжает Т.Б. 
Кирьянова. - Поступало много документов по 
поддельным паспортам. В таких случаях мы 
активно сотрудничали с милицией. Это было как в 
кино: совместно с сотрудниками ОВД мы замани-
вали «клиентов» в банк и «брали». И еще было 
много подстав. Помню, привели девушку 19-ти лет 
для оформления какого-то акта. Я задаю ей 
вопросы и начинаю понимать, что это не тот 
человек, за кого ее выдают, - на сделку привели 
совсем другую девушку. Еще, помню, в те годы 
были распространены завещания, в которых люди 
оставляли все свое имущество «батюшке», лишая 
близких родственников даже малейшего вспомо-
жения». 

В нотариальной практике начала 90-х подобных 
случаев, стоит повториться, великое множество. 
Причем наравне с криминалом у нотариусов есть 
что вспомнить и о рядовых клиентах, никакой 
опасности не представляющих, однако отличаю-
щихся «оригинальностью». Однажды в Нефтею-
ганске произошел случай, когда всего лишь 
небольшое проявление эмоций чуть не оберну-
лось большими неприятностями для нотариуса. 
«Одна вдова пришла оформлять наследство, а 
оно было так велико, что я невольно охнула от 
изумления, - рассказывает Т.Б. Кирьянова. - Мое 
оханье женщине крайне не понравилось, и она 
написала на меня сразу несколько жалоб, причем в 
самые  разные инстанции». Интересоваться 
происхождением или объемами богатства (или 
удивляться ему!) тогда было опасно. 

Сургутский нотариус Ирина Александровна 
Малова вспоминает: 

«Однажды ко мне обратился гражданин, 
который просил заверить подлинность подписи на 
документе с заголовком «расписка». В ней было 
написано: «я обязуюсь вернуть долг, и если не 
выполню своего обязательства, прошу лишить 
меня жизни». Трагизм и комизм в те годы шли рука 
об руку…  

Бурные годы, безусловно, преподнесли немало 
тревожных симптомов и подвергли югорский 
нотариат серьезному испытанию на прочность 
профессиональной и гражданской чести. Испыта-
ние прошли успешно, стойко и достойно выдержав 
даже криминальное давление. Это, с одной 
стороны, негативный опыт, но в то же время и очень 
полезный. Сложные отношения с государством и 
обществом в 90-е годы, когда нотариусы обрели 
свободу, но оказались совершенно незащищенны-
ми, повлекли за собой немало положительного. 
Во-первых, и это, наверное, самое главное, - 
нотариат стал стремиться к объединению, к 
формированию корпоративного духа, защите 
чести и достоинства не только отдельных сотруд-
ников, но и всего нотариального сообщества. Во-
вторых, сформировалась убежденность в необхо-
димости укрепления связей с властью, полноправ-
ного и взаимовыгодного отношения с госуда-
рством. (Источник: историческая монография 
«Нотариат Югры: из прошлого в будущее»). 

С 29 декабря 2020 года нотариусы могут 
совершать ряд нотариальных действий в удален-
ном формате, то есть без личного посещения 
заявителем нотариальной конторы. Заявка на 
совершение нотариального действия в этом 
случае направляется через интернет, в личном 
кабинете на портале Федеральной нотариальной 
палаты: www. lk.notariat.ru или посредством веб-
сервиса Единой информационной системы 
нотариата (для юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей).

Чтобы подать заявку на совершение нотариально-
го действия через интернет, вам необходима подтвер-
жденная регистрация на портале Госуслуг (для входа 
в Личный кабинет на портале ФНП) и ключ УКЭП — 
усиленной квалифицированной электронной подпи-
си. Получить его можно в соответствующих организа-
циях: www.digital.gov.ru.

Результат нотариального действия — удостове-
ренный нотариусом документ в электронном виде, 
будет направлен заявителю в Личный кабинет на 
портале ФНП или посредством веб-сервиса Единой 
информационной системы нотариата. Если действие 
не предполагает удостоверения документа (напри-
мер, внесение средств в депозит нотариуса), то на 
почту придет уведомление о совершении нотариаль-
ного действия. Этот электронный документ имеет ту 
же юридическую силу, что и нотариальный акт в 
бумажной форме. При необходимости его можно 
перевести в бумажный вид с сохранением его 
юридической силы у любого нотариуса. Также 
возможно получить результат удаленного нотариаль-
ного действия сразу в бумажной форме — для этого 
необходимо будет лично обратиться к нотариусу, 
который его удостоверил, если территориально это 
удобно.

Список нотариальных действий, доступных 
для совершения в удаленном режиме:

· Совершение исполнительной надписи
· Выписка из Реестра уведомлений о залоге 

движимого имущества
· Обеспечение доказательств в сети интернет
· Конвертация электронного документа из одного 

формата в другой с сохранением его юридической 
силы

· Свидетельство верности перевода
· Принятие на хранение либо выдача электронных 

документов
· Принятие на депонирование безналичных 

денежных средств для расчетов по сделке
· Принятие на депозит нотариуса безналичных 

денежных средств для исполнения обязательств
· Передача электронных документов физических и 

юридических лиц другим физическим и юридическим 
лицам

· Удостоверение факта наличия сведений в 
Едином государственном реестре недвижимости.

Процедура удаленного совершения нотариаль-
ного действия

— вам необходимо авторизоваться в Личном 
кабинете на портале ФНП с использованием подтвер-
жденной регистрации на портале Государственных 
услуг или подключиться к веб-сервису Единой 
информационной системы нотариата.

— в течение одного часа с момента подачи заявки 
ее принимает любой нотариус на территории указан-
ного вами субъекта РФ. Если в течение часа ни один 
нотариус не принял вашу заявку (например: ночное 
время в указанном субъекте РФ, вы выбрали малона-
селенный субъект, где мало нотариусов), то вам на 
почту поступит соответствующее уведомление, что 
заявка не принята. Вы можете выбрать любой 
субъект, который вам удобен по тем или иным 
причинам, при этом обращаем ваше внимание на то, 
что в крупных регионах количество нотариусов, 
готовых оперативно принять заявку, обычно больше, 
чем в малонаселенных.

— нотариус, принявший вашу заявку, высылает 
вам счет для оплаты данного нотариального 
действия. С момента совершения вами оплаты у 
нотариуса есть пять дней на то, чтобы либо совер-
шить нотариальное действие и выслать вам резуль-
тат, либо отложить его для запроса дополнительных 
сведений, либо отказать в 
совершении, если это тре-
буют положения законодат-
ельства. В таком случае 
денежные средства вам 
будут возвращены в тече-
ние одного дня.

Для перехода в лич-
ный кабинета ФНП 
отсканируйте QR-код 
>>>>>>>>>>>>>>>>
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Свобода и беззащитность: ветераны нотариата Югры 
вспоминают

Удаленные нотариальные действия: 
обращение к нотариусу через 
интернет 90-е годы остались в памяти людей как 

период хаоса и неразберихи в экономике и как 
самый криминальный период в истории госу-      
дарства. Распад Советского Союза, перераспре-
деление собственности, зарождение предприни-
мательства и другие аспекты новоиспеченной 
системы породили  неслыханный ранее разгул 
преступности. Неслучайно их так и называют до 
сих пор – «лихие 90-е», «бандитские 90-е». 
Размах криминалитета был настолько велик и 
масштабен, что содрогалась вся страна, и 
нотариат в том числе. Тем более, что нотариусы 
были напрямую связаны с юридической состав-
ляющей рыночной экономики. Серьезное 
давление пришлось испытать многим нотариу-
сам, но это испытание, надо сразу сказать, 
представители профессии выдержали с честью. 
Примеров тому множество. 

Дело доходило даже до вооруженных нападений! 
О подобных «пикантных» ситуациях рассказывают 
сами пострадавшие. Например, нотариус Когалыма 
Светлана Ивановна Бойченко. 

«30 декабря 1995-го  года мы с Эммой Генрихов-
ной Ванглер допоздна задержались на работе, - 
вспоминает Светлана Ивановна. -  Отпустили 
работников конторы. Мы были наивны, даже не 
могли себе представить, что на нас кто-нибудь 
нападет! Когалымчане тогда жили дружно, как одна 
большая семья. Но отморозки, как оказалось, все же 
нашлись. Вечером я услышала подозрительный 
шум, зашла в кабинет Эммы Генриховны и обнару-
жила ее… привязанной к стулу! А к моей шее в этот 
момент приставили пистолет. В конторе орудовало 
несколько человек в масках… Был конец года, мы 
хранили в сейфе крупную сумму наличности. 
Пришлось отдавать эти деньги. С нас сняли золотые 
украшения, правда, позже их вернули. После этого 
случая мы долго держали в конторе охрану».        

Бандитской вылазкой «прославился» и Мегион. 
Рассказывает Любовь Георгиевна Кречетова: 

«В нашем регионе промышляла одна московская 
банда. Преступники угоняли машины и стремились 
оформить их в нотариальном порядке. В 1992-м году 
я, зайдя в контору, обнаружила свою напарницу 
Штейникову Елену Викторовну под дулами автома-
тов. Группа бандитов принуждала ее утвердить 
документы на право владения крадеными автомоби-
лями. Нам тогда с большим трудом удалось освобо-
диться от преступников. Они хотели напугать нас, но 
до стрельбы дело не дошло. Видимо, решили 
обойтись без мертвых нотариусов…». Следует 
добавить, что в этом происшествии Любовь Георги-
евна проявила незаурядное мужество и удивитель-
ную выдержку, фактически отстояв коллегу и силой 
убеждения справившись с нападавшими. С той 
поры, как признается Любовь Георгиевна, они стали 
с коллегой неразлучными друзьями. «Почти как 
семья», - констатирует нотариус.

Самое печальное, что в 90-е годы криминал имел 
не только бандитский вооруженный облик, но и 
вполне интеллигентный. И различить преступника 
порой было нелегко. Интересную историю по этому 
поводу рассказала нотариус Нижневартовска Вера 
Николаевна Поветкина. 

«В нашей конторе в соседнем помещении 
располагалась частная фирма, которая являлась 
прикрытием для криминальной группировки, - 
вспоминает Вера Николаевна. - В какой-то момент 
члены группировки стали вымогать у нас мзду. 
Только гибель руководителей банды позволила нам 
избежать «крышевания». Кроме этого, мы столкну-
лись с множеством правонарушений в отношении 
нотариусов. В то неспокойное время процветали 
подделки документов, нотариальных печатей, и мы в 



Ветераны нотариата заложили 
капсулу времени

В Сургуте, в офисе Нотариальной палаты 
Югры, в начале октября состоялась традицион-
ная встреча ветеранов нотариата округа, 
приуроченная к Международному дню пожилых 
людей.

К сожалению, в этом году на встречу смогли 
приехать лишь два ветерана югорского нотариата: 
Людмила Геннадьевна Котельникова из Сургута и 
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Нотариат Югры: 30 лет на 
страже законности

1<<<ПРОДОЛЖЕНИЕ
Интервью с Президентом Нотариаль-

ной палаты Ханты-Мансийского авто-
номного округа-Югры Христиной 
ИКОННИК.    

Совершая нотариальные действия от имени 
государства, нотариус выступает в качестве 
независимого специалиста, который фиксирует 
наличие или отсутствие того или иного факта. 

Предотвращение споров, защита законных 
прав и интересов заявителей – определяют 
смысл профессии. Удостоверение документов 
нотариусом - не лишнее обременение и препя-
тствие, а одна из необходимых правозащитных 
мер правового государства.

- Что считаете самым важным в профес-
сии нотариуса, самым главным ее отличием 
от других?

- Главное в профессии нотариуса я считаю 
служение людям в соответствии с законом и 
совестью. Отличие от других юридических 
профессий –  беспристрастность и независи-
мость,  самостоятельность в вопросах организа-
ции работы, позволяющая обеспечить потребнос-
ти граждан и надлежащее исполнение нотариу-
сом профессиональных обязанностей,  контроль 
и личная имущественная  ответственность. 
Профессия нотариуса требует определенных 
навыков и умений в общении с людьми с соблю-
дением высоких морально-этических принципов. 
Нужно быть не только юристом, но и психологом, 
примирителем, в определенных случаях даже 
священником. 

- Христина Юрьевна, если не секрет, как 
Вы пришли в нотариат? 

-  После окончания школы в Нижневартовске я 
получила две специальности – юриста и эконо-
миста, но встретив на своем жизненном пути 
своего наставника – нотариуса Нижневартовска 
Ольгу Константиновну Самохвалову – поняла, 
что более по душе юриспруденция. Мне понрави-
лось, что это творческая и интересная работа, где 
каждый день общаешься с разными  людьми, 
оказываешь им помощь, консультируя и совер-
шая нотариальные действия. 

Четыре года проработала помощником у 
нотариуса Самохваловой О.К., затем победила в 
конкурсе и начала трудиться в поселке Новоа-
ганск Нижневартовского района в качестве 
нотариуса, потом в Покачах, Нижневартовске. В 
марте 2022 года выиграла конкурс на должность 

нотариуса Сургута, а уже в мае 2022 года коллеги 
доверили мне, занимавшей в то время должность 
Вице-президента палаты, пост Президента 
Нотариальной палаты Югры. 

- Как обстоят сегодня дела с очередями в 
нотариальных конторах? В труднодоступ-
ных населенных пунктах? 

- За 30 лет югорский нотариат прошел большой 
путь развития, особенно в последнее 10-летие. 

В современных реалиях все делается для того, 
чтобы попасть к нотариусу было достаточно легко 
и быстро, а нотариальные услуги были безопас-
ные и качественные. Например, записаться на 
приём к нотариусу на удобные дату и время 
теперь можно не только по телефону, но и через 
портал Госуслуг.

Нотариусы Югры работают даже в самых 
отдалённых уголках нашего округа, там, куда 
добраться можно лишь на вертолёте или теплохо-
де, поэтому получить квалифицированную 
юридическую помощь может каждый. Нотариус в 
Югре остается самым доступным юристом для 
граждан.  

В округе активно развивается электронный 
нотариат. Для удобства клиентов нотариусы 
освоили новые форматы совершения нотариаль-
ных действий - удалённый и дистанционный. 
Кроме того, нотариусы работают по принципу 
«одного окна»: после оформления наследства 
или удостоверения сделки с недвижимым иму-
ществом, уставным капиталом нотариус зарегис-
трирует права нового собственника.

- Что сегодня представляет собой нота-
риат Югры? Какими успехами вы горди-
тесь? 

-  Сегодня в Югре функционирует по-
настоящему сильный, высокотехнологичный и 
эффективный нотариат. Это стало важной вехой в 
новейшей истории нашего института, одной из 
точек опор для его дальнейшего опережающего 
развития. Двигателем, источником прогресса в 
нотариате, безусловно, остаются люди, предан-
ные профессионалы своего дела – это нотариусы, 
помощники нотариусов, сотрудники нотариаль-
ных контор, дружная и профессиональная коман-
да сотрудников Нотариальной палаты Югры. 

Гордимся, что мы являемся одной из лучших 
нотариальных палат в России, что подтверждают 
наши победы в конкурсах, проводимых Федераль-
ной нотариальной палатой. Мы являемся одним 
их деятельных юридических сообществ в Югре, 
активно занимающихся благотворительностью, 
оказанием жителям бесплатной юридической 
помощи. Нам доверяют проведение таких феде-
ральных экспериментов, как, например, внедре-
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Галина Ивановна Цеплина, работавшая ранее в 
Лангепасе. Галина Цеплина в настоящее время 
проживает в Екатеринбурге и специально приехала 
на мероприятие за тысячу километров, чтобы 
увидеть бывших коллег. На встрече также присут- 
ствовали ныне действующие нотариусы - ветераны 
нотариата Югры – Вера Николаевна Поветкина из 
Нижневартовска и Николай Васильевич Бахвалов 
из Сургута.

С тёплыми пожеланиями крепкого здоровья, 
бодрости духа, долголетия от имени всех нотари-
усов региона гостей приветствовали Президент 
Нотариальной палаты Югры Христина Иконник и 
председатель Совета молодежи Нотариальной 
палаты Югры Анастасия Грищенко. Они поблагода-
рили ветеранов за мудрость, опыт, знания, личный 
вклад в развитие нотариата.

Для участников встречи был организован 
мастер-класс по флорариуму - цветочной компози-
ции. Таким образом, никто с мероприятия не ушел 
без яркого памятного подарка.

Одним из запоминающихся моментов встречи 
стало заложение капсулы времени с пожеланиями 
будущим поколениям нотариусов от имени 
действующих нотариусов и гостей праздника, 
которые откроют ее через 10 лет. До этого времени 
капсула будет храниться в музее Нотариальной 

ние сервиса «Запись к нотариусу» через портал 
Госуслуг. В этом году в Сургуте мы провели 
масштабный федеральный семинар по имид-
жевой деятельности нотариальных палат. 
Вообще достижений у нас много и мы не наме-
рены на этом останавливаться! 

- Как вы думаете, не исчезнет ли про-
фессия нотариуса в связи с применением 
искусственного интеллекта? А еще на 
высшем государственном уровне все чаще 
звучат мнения, что нужно установить 
больше контроля над нотариатом...       

- Однозначно можно сказать, что профессия 
нотариуса не потеряет своей актуальности, 
нотариат не только идёт в ногу со временем, но 
и является новатором, цифровой нотариат - уже 
настоящее. Искусственный интеллект должен 
стать помощником нотариуса, а не наоборот.

Уверена, нотариат станет ещё более совре-
менным, появятся новые нотариальные 
действия и новые технологии, получение 
нотариальных услуг станет ещё более ком-
фортным, быстрым, доступным, а нотариус 
останется востребованным специалистом.

Что касается возвращения к государственно-
му нотариату - я думаю, что этого не будет. 
Усиление контроля – да. Как показывает между-
народный  опыт,  латинский нотариат, имея 
продолжительную историю, доказал свою 
прогрессивность и эффективность, умело 
сочетая государственное и частное партне-
рство. 

- Что можете пожелать коллегам в 
честь юбилея?

- Я поздравляю коллег с 30-летием нашей 
Нотариальной палаты и желаю всем здоровья, 
новых профессиональных успехов и благополу-
чия!

палаты Югры.
В теплой душевной обстановке, за чашкой чая, 

ветераны нотариата вспомнили курьезные и 
опасные случаи из своей нотариальной практики, 
поделились с членами Совета молодежи Нотари-
альной палаты Югры секретами профессии, как 
находить общий язык с посетителями.

Собравшиеся также посмотрели старые 
фотоальбомы и видеозаписи крупных федераль-
ных мероприятий с участием нотариусов округа, и 
воочию увидели, чем сегодня живет нотариат.

Гости выразили благодарность организаторам 
встречи за дружескую компанию и теплый прием. 
Ветераны нотариата искренне поблагодарили 
Палату за заботу, за ежемесячные выплаты, 
перечисляемые им к пенсии. Они также выразили 
желание помочь нотариальной палате в обустрой- 
стве окружного нотариального архива, проект 
капремонта которого в настоящее время проходит 
все необходимые согласования.


